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路旁，远远就可以望见一幅巨大的“百亿华西物流商贸城规

划图”。5年后，这里将拥有一座50万平方米的现代化物流商

贸城。这是华西村新近打出的一面战旗进军现代物流业。 几

十年来，华西村一直都在扛着社会主义模范农村建设的大旗

。华西村的领路人吴仁宝这样说：“时代在变化，华西村也

得变化。将来，华西村还要做社会主义新农村的模范。” “

调整经济结构，发展第三产业”，这是华西村谋求变化将上

演的一部重头戏，而流通服务业也将扮演这部戏的一个主角

。2005年4月，由华西村副书记吴凤英组建的“华西物流中心

”，开业两月就盈利60多万元。 华西村谋变的第一枪已经打

响，她又将如何赢得最后的胜利？ （一） “社会主义新农村

建设的未来是工业化和不断升级的产业化农业，这是华西村

、南街村等先进农村的经验。而在农业产业化、农村工业化

的实现中，运输流通业是必不可少的‘助推器’。”华西物

流中心主任李卞兴对记者说。 “在华西村产业结构中，钢铁

等重工业一直是主导，过去没有物流业这个概念。但在华西

村的经济实践中，一直重视着运输流通行业。没有运输业、

流通业，华西村每天几百吨的原料输入和成品输出都将无法

实现。” 2002年4月，华西村与纽埃澄华国际集团公司联合投

资1000万美元，组建占地100多亩的诚信储运有限公司。该公

司由华西村宝昌公司运营，首先承接江阴地区化工产品的储

运业务及华西村部分产品的储运。目前，该公司正向综合物



流业发展。“正是像诚信储运这样的物流企业，把‘华西制

造’的上游原料输入和下游产品输出的供应链链接成一体。

” 华西村也许应该叫“钢铁村”，过去10年来，钢铁的收入

一直占到华西村总收入的60％~70％。华西钢铁建材公司的一

位负责人对记者说：目前华西村超过80％的销售收入是钢铁

行业贡献的。 “华西村在钢铁制造业的兴盛，得益于把握着

从原材料采购到产成品输出的整个钢铁供应链。物流中心的

建立将把这个链条打造得更加紧密。”李卞兴对记者说。 “

在过去几年，钢铁行业产能过剩，钢铁产品价格下跌时，老

支书吴仁宝提出要做到原材料和产品的快进快出，实现零库

存，减少风险。老支书最先大胆支持现代供应链管理的理念

。” 为缓解钢铁制造上游的原材料供应风险，2002年，华西

村在河北省唐山市滦南县建立了年产铁110万吨，炼钢120万

吨的华西“北钢”。华西村当时看中的是滦南水路、公路运

输都十分便捷，京、津、唐高速可直达，海运港口离钢铁厂

仅15公里。 此外，华西村还在日本、伊朗、俄罗斯等国建立

了原材料采购基地，与国内外大型船公司合作海运。目前，

华西村打造出从铁矿石进口，到炼铁炼钢再到轧钢等完整的

钢铁生产链。 因为拥有完整钢铁产品供应链的“长袖”，华

西村经济自然“善舞”。 （二） “2005年，华西村实现销售

收入307亿元。”华西物流中心的李卞兴主任对记者说，

“2006年，华西村的销售收入目标是350亿元。要完成这个目

标，离不开畅通快捷的流通渠道的支持。” 华西物流中心也

是应此而生。目前，该中心主营业务集中在钢铁物流，包括

铁矿石等原料的采购运输以及产成品的运出。此外，华西物

流中心主要负责华西集团各类物流服务。 李卞兴对记者说，



华西集团目前主营业务包括铁矿石等原料输入，以及钢铁成

品的输出等运输业务。以前虽然集团各子公司销售公司利用

自有车辆自营物流，但第一效率不高，第二各子公司自营物

流造成资源浪费。所以，大件物流业务基本上外包出去。 华

西村每天的各种物流费用上百万元，这样一个大蛋糕为什么

要拱手让给外面的物流企业？华西物流中心另一负责人朱京

良说：“把整个华西集团的企业物流都由华西物流中心来统

一运营，第一，可以完善集团各生产企业的供应链；第二，

大大降低物流费用；第三，进军物流业可以为我们创汇。” 

一位业内人士指出，作为一个独特的家族式工业企业，华西

集团既具集体所有制企业的体制，享受政策扶植和资金输血

；同时还按照民营企业的家族式经营，家族意志对企业决策

起至关重要作用。它是传统社会主义经济里的“两栖动物”

，在传统的市场经济中很吃香。这个“两栖动物”相对拥有

不可比拟的灵活性、优越性。一旦面对成熟的市场经济，市

场决定命运，她的风险很大。而作为这种“两栖动物”，是

否还能有新的突破？ 目前，吴仁宝的5个子女都在华西村担

任着重要职务，除四儿子吴协恩任书记外，三个儿女还兼任

副书记职务。分别担任华西村集团各企业的总经理等职，成

为一种独特的“红顶商人”。 新组建的华西物流中心的运作

也将渗透着独特“红顶商人”的运作？也许华西物流中心更

大的“肥水”之战，不是跟物流外包企业的战斗，而是和自

己的战斗或者说独特家族式经营和现代企业制度间的一种博

弈。 对此问题，李卞兴没有给予记者回答。记者试图跟华西

村副书记兼华西物流中心总经理吴凤英交流，也终因对方繁

忙而搁置。 （三） 对于集体所有制企业来说，普遍的服务都



是企业内部物流，这种做法往往会使企业的物流环节因缺乏

市场竞争的刺激，而逐渐丧失生机和活力，最后演变成企业

的“盲肠”。华西村的做法比较来说，显得更加成熟，李卞

兴告诉记者：华西物流中心目前拥有一定数量的车队，基本

上是把集团的原有车队化零为整，这样优化了集团的运输装

备。而集团的物流业务都打包给物流中心统一运营。和南街

村集团汽运公司相比不同的是，华西物流中心的业务按照市
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